

# LAS LIBERTADES

“Reclamamos como necesario á la libertad é independencia de nuestro poder espiritual, el dominio temporal que nos fué arrebatado, y que por tantos títulos y por una legítima posesión de más de diez siglos, pertenece á la Silla Apostólica.”  
 Allocuc. de León XIII á los Cardenales, 24 de Diciembre de 1881.



“Mi pensamiento fijo, mi deseo constante, es dar á esa España amada la libertad que sólo conoce de nombre: la libertad que es hija del Evangelio; no el liberalismo que es hijo de la protesta.”  
 “Yo quiero que el municipio tenga vida propia y que la tenga la provincia.”  
 Carta-manifiesto de D. Carlos, Junio 30 de 1869.

Censor eclesiástico: el M. I. Sr. D. José Alvarez Miranda, Canónigo Penitenciario de la S. I. C. B.

## COLABORADORES

- |                              |                                |                           |
|------------------------------|--------------------------------|---------------------------|
| D. Guillermo Estrada         | D. Matías Barrio y Mier        | D. Estéban de Vigari      |
| “ Francisco Arias de Velasco | “ Víctor Diaz-Ordoñez Escandon | “ Paulino Alvarez Laciada |
| “ Santiago Argüelles         | “ Bernardino Argüelles         | “ Claudio Magadán         |
| “ Justo Alvarez Amundi       | “ José Diaz-Ordoñez y Escandon | “ Fernando García         |

Puntos de suscripción: Círculo de Covadonga, S. José 3. Imprenta de este periódico, Calle de San José, núm. 6.	Dirección y Administración Círculo de Covadonga, S. José, núm. 3	Precios de suscripción: Un trimestre, 1 peseta.—Un año 4 ptas. El pago es adelantado. Número suelto, 5 céntimos de peseta.
--	---	---

## LAS LIBERTADES

Periódico semanal.

### DOS GRANDES FIESTAS.

Lo son para nosotros y para todos nuestros lectores las que el calendario católico señala en los días 8 y 10 del corriente mes de Diciembre; la fiesta del 8, la de la Concepción Inmaculada de la Virgen María, tan grato para todo corazón cristiano, y en especial para todo corazón español: la de hoy 10, festividad de la insigne Virgen y Martir Santa Eulalia de Mérida, honrada por todo el pueblo asturiano como insigne Patrona y protectora, ante la divina clemencia, de todo este Obispado.

En la solemnidad de la Concepción, el ánimo del creyente se vé embargado de santo gozo al contemplar el cúmulo de gracias con que fué enriquecida María, la obra predilecta de la diestra del Excelso, desde el instante mismo de su natural ser; y el cristiano penetra lleno de admiración y entusiasmo en el sentido profundo de aquellas hermosas palabras que la Iglesia Católica Romana pone en boca de la misma Virgen sin mancha, en el Introito de la Misa del día.

«Con gozo me alegraré en el Señor, mi Dios, porque me favoreció con el ropaje de su justicia, adornándome como á una esposa con sus mejores galas.»

Y en este desposorio espiritual entre el eterno Esposo y su predilecta hija María, se funda la grandeza inenarrable del Misterio de la Concepción, desde cuyo instante María fué elegida por el Altísimo para ser Madre del Verbo y corredentora del genero humano.

Por eso los cristianos se alegran con Santa alegría en esa fiesta, saludando á María como su Libertadora con mayor razón que los de Betulia á Judit; por eso se acerca con fervor á la Sagrada Mesa; y piden humildes al Eterno que el Sacramento augusto de los altares sirva para reparar, en quien lo reciba, las heridas que en las almas deja aquella culpa original, de la que María fué por decreto eterno admirablemente preservada.

Eulalia de Mérida, una tierna y delicada doncella, casi una niña, educada en el conocimiento y en el amor de Cristo, se presenta con noble y generosa resolución ante el tirano, en aquella sangrienta y general persecución, suscitada contra la Iglesia en el siglo IV, por la fiereza de Diocleciano; y confiesa á Dios con reso-

lución intrépida, y es llevada á los tormentos, y en medio de las llamas de la hoguera exhala su portrera suspiro invocando á Cristo, su Dios, su Esposo, que la infunde valor en tan supremo trance. Los cristianos recogen sus despojos, y en la capital de la Lusitania les consagran pocos años después, templo grandioso y culto constante.

Corren los siglos y ante la profanación y barbarie musulmanas, huyen los cristianos á las montañas de Asturias; y entre otros mil trofeos de la piedad y fervor antiguos, son conducidos desde las orillas del Guadiana acá los preciosos restos de la ínclita Virgen y Martir, y ésta desde los tiempos de la monarquía asturiana es objeto en nuestra región del culto de sus moradores y del más religioso entusiasmo. En la Basílica Catedral Ovetense, se custodian en capilla y altares especiales los restos de la heroína de Mérida, sus huesos calcinados que acusan lo voraz del tormento de las llamas, sus cenizas ligeras que revelan asimismo la combustión que terminó con la vida preciosa de la Martir.

La Virgen y Martir tiene aquí rezo y Misa propios, y ante su altar diariamente se postra el Venerable Cabildo, y en todo el trascurso del año es visitada la Santa por multitud de creyentes que á ella acuden pidiendo su patrocinio y amparo en las varias necesidades de la vida.

El municipio Ovetense se asoció siempre al Clero en las fiestas, rogativas públicas, y demás actos de piedad Católica con que honra la devoción á la Patrona Santa Eulalia. Si hoy no lo hace, ó por lo menos se mira con tibieza lo que á la Santa Patrona de la ciudad y del Obispado se refiere, ¿á quién culpar de ello? A la indiferencia general religiosa que parece haberse extendido á todos los órdenes de la vida, y que exige á voz en grito una salvadora reacción moral y religiosa, sin la que gobernantes y gobernados, Dios sabe donde llegarán á parar.

Que María Inmaculada cubra con su manto protector á esta España, y á muchos de sus hijos que tan apartados viven de los caminos de la moralidad y de la virtud. ¡Que Eulalia de Mérida inspire á los astu-

rianos firmeza en la fé de sus mayores en estos tiempos de indiferencia y de apostasía!—\*

## ✕ EL DIVINO.

Con este mote, puesto por la admiración de los progresistas, se ha solido designar á D. Agustín Argüelles, otro célebre asturiano biografiado recientemente por *El Correo de Asturias*. Como nuestra historia contemporánea hasta ahora solo ha sido escrita por liberales y para liberales, justo es que cuando la ocasión se presenta, pongamos algunos puntos sobre las íes, aunque muy á la ligera, pues no nos es posible otra cosa.

Creemos que el sobrenombre de Argüelles se hubiera *humanizado* más en estos tiempos; alguno de sus más importantes discursos en las Cortes de Cadiz fué leído, como entonces era frecuente por la poca práctica de oradores y taquígrafos. Sus discursos debieron ser fáciles y correctos, y con erudición por lo menos ante la crítica progresista; la oratoria tribunicia estuvo más bien personificada en D. Joaquín María López (que por cierto murió de un cáncer en la lengua con que había dicho tantos disparates) y es posible que como oradores de parlamento ninguno de los dos llegará á Olózaga en sus buenos tiempos.

D. Agustín Argüelles fué tachado de poco asturiano; aquí residió en ocasiones, no con mucho gusto, y Ribadesella su patria, se quejó de que su influencia no hubiese sacado todo el partido posible á las costosas obras hechas en aquel muelle. No es nuestro ánimo juzgarle desde este punto de vista local, sino más bien en los rasgos salientes de su vida pública.

Concluida su carrera, se trasladó á Madrid, y aprovechando el ser un especialista en lenguas, cosa entonces rara, fué empleado en las oficinas de interpretación de que era director Moratín, compinche y amigote de Godoy. El favorito tuvo ocasión de apreciar las condiciones de despejo y soltura del joven asturiano, y se valió de él para ciertos negocios particulares de dinero, siendo esto acaso el motivo principal de su estancia en Londres cuando ocurrieron los sucesos de 1808. Allí se encontró con los comisionados asturianos que la Junta general del Principado tuvo el buen acuerdo de enviar para solicitar el apoyo de Inglaterra, y después de prestarles muy útiles servicios, regresó con ellos á Asturias. Pasó de aquí á Andalucía, que era donde estaba el centro de la agitación política liberal, y cuando se tocó á reunir Cortes, puede decirse que como todos los demás se designó á sí mismo para representar á su país, pues ni las cir-

cunstancias permittan andarse en elecciones, ni entonces se comprendía mucho lo que esto significaba.

Aquella nueva pléyade de asturianos jóvenes, se apresuraron á prescindir del patriarca Jovellanos, agriado por la edad y los disgustos; á ella pertenecían á más de Argüelles, el vizconde de Matarrosa y Conde de Toreno, también diputado apesar de sus pocos años; Flórez-Estrada, que como intendente de Sevilla, y aprestado de la guerra, empezó á poner la proa á los bienes de los frailes; Canga-Argüelles, acaso el más sólido y concienzudo de todos, y autor del primer presupuesto á la moderna; y el ciudadano canónigo Martínez Marina, que con gran buena fé predicaba en libros las bienandanzas del nuevo régimen. Argüelles fué el gran inspirador, y pasa por ser redactor de la constitución del 12, donde á vueltas de invocar nuestras tradiciones, lo que se traducía hasta en el método, eran las tradiciones de la Convención francesa. Así sucedió que cuando la reacción de 1814, el ilustre asturiano fué uno de los principales perseguidos, y estuvo confinado algún tiempo en Ceuta, y después en las Baleares: aquella reacción luchaba con lo que entonces era una gran novedad, y la tomó demasiado en serio; por lo que dió de sí la biografía posterior de muchas de las víctimas, hubiera sido fácil una avenencia, y en vez de dar héroes y mártires á la causa liberal, hubiera tenido instrumentos y paniaguados el poder absoluto.

No fué D. Agustín Argüelles de los hombres de acción turbulentos; los sucesos del 20 le cogieron preso, los del 34 en la emigración, y en los del 40 no tomó parte ostensible. Cuéntase de él una anécdota bastante significativa; en el motín de Cardero, ú otro de los que entonces constituían la comidilla diaria, y hallándose en la mesa del Congreso, hubo de dar cuenta de una alocución ó documento progresista tan disparatado, que para evitarlo, puso un decreto marginal cualquiera, y fingiendo equivocarse, en vez de coger la salvadera para verter polvos, volcó el tintero sobre el documento, con lo cual quedó éste ilegible. Tampoco fué personalmente codicioso á lo que parece, pero sus graves compromisos con la masonería le obligaron á ser cómplice de resoluciones desastrosas: mucho escandalizó que en el 54 los empleados progresistas se hubiesen abonado como servicios los once años de cesantía desde el 43, pero esto tenía como antecedente lo ocurrido en 1820, en que no solo se abonaron los servicios, sino también los sueldos de 6 años y de este y otros modos pudieron muchos pasarlo mejor después, y conspirar desde la emigración.

En ella estaba todavía Argüelles cuando Rosita la pastelera (Martínez de la Rosa)

promulgó su famoso Estatuto: dicen que al leerlo exclamó D. Agustín:—«Que decepción!» y en efecto mucha era la distancia recorrida desde la otra constitución. Y sin embargo, algún puritano doceañista hubiera calificado también de decepción la nueva constitución del 37, á la que contribuyó muy principalmente D. Agustín Argüelles, y en la que ya se admitía el sufragio restringido, la cámara doble, el veto absoluto, la legislación colonial y tantas otras cosas opuestas á la ortodoxia de Cádiz.

La última prueba de respeto hácia el patriarca progresista asturiano, fué el conferirle la tutela de las régias huérfanas durante la regencia de Espartero. *La Posdata*, periódico que en aquella época hizo á los progresistas una guerra satírica tan encarnizada como *El Padre Cobos* en el 54 y *La Gorda* en el 68, le llamaba *el zapatero Simón* en recuerdo del verdugo de Luis XVII, y los moderados hacían circular voces siniestras sobre la educación que se daba á las hijas de Fernando VII. Lo menos malo que puede decirse del tutor es que no hacía caso ninguno de ambas pupilas, y que si estas aprendieron á leer y escribir, aunque fuese con una ortografía que dejara algo que desear, fué gracias á la solicitud de algún palaciego subalterno.

De todos modos aquello fué como una especie de jubilación, y D. Agustín Argüelles murió poco después, casi oscurecido y olvidado. Hasta pudo verse algo de simbolismo en su muerte; falleció en el mismo día y hora en que D<sup>a</sup> María Cristina llegaba á Madrid, después de su segunda entrada en España.

Dios les haya perdonado al uno y á la otra.

## X REVISTA EXTRANJERA

La crisis italiana de que hablamos en nuestro número anterior, está ya resuelta por el medio más natural en los países constitucionales; ha subido á la presidencia del ministerio Zanardelli, que ocupaba la de la cámara de diputados. No es más que un cambio de postura para un enfermo desahuciado, y esta situación tiene el mismo significado y adolece de los mismos vicios que la anterior.

En los mismos términos se resolvió la crisis ministerial francesa, ocurrida también apenas se inauguró el nuevo congreso. Para formar una idea de la casta de gente que formaba el ministerio Dupuy que ahora ha caído, basta referir un incidente que ocurrió en el senado: exponía un ministro no sé qué lucubraciones mercantiles, y habiéndole interrumpido un senador preguntando—“Pero qué entiende usted por comercio?” “Pues yo por comercio—contestó el ministro—entiendo, por ejemplo, las religiones;” chiste que apar-

te de todo es de muy mal gusto, y arguye una educación muy incompleta.

En la actual cámara de diputados francesa, no tiene el socialismo por representante como en la anterior un tabernero, que iba allí á lucir su blusa: ahora hay una fracción de alguna importancia en la cual no faltan abogados audaces. Uno de ellos llamado Jaurés, á pretexto de interpelación sobre conducta general del gobierno, espuso el plan de los socialistas, y como una de sus partes, el impuesto progresivo sobre la renta en valores, que es lo que más afecta á los que hoy bullen en política. El presidente Dupuy, allá se safó como pudo, pero haciendo algunas declaraciones de sabor conservador, hasta el punto de que tres de sus colegas más radicales se creyeron en el caso de dimitir.

La cámara que se había mostrado bastante conservadora en el nombramiento de su presidente, no quedó descontenta con el cambio de situación; pero el presidente de la república Carnot, que pasa por un cero á la izquierda, sacó un poco las uñas de la política personal, pecado nefando en el rigorismo parlamentario, y se empeñó en sostener la situación caída ú otra analoga. Y es que al parecer va á gusto en el *machito* de la presidencia, y como el ministerio Dupuy representaba lo que se llama la concentración republicana, quería tener contentas todas las fracciones ahora que vá á cesar en su cargo de presidente de la república, para aspirar á la reelección. El clamoreo político fué tal, que Carnot valiéndose de un seudónimo, pero de una manera transparente, defendió su conducta en el *Figero*, el periódico bullidor más esparcido por Francia y el extranjero; hizo lo que Thiers que á veces descendió también de su presidencia hasta el periodismo para abogar anónimamente *pro domo sua*.

Por fin después de los cabildéos y combinaciones ordinarias en estos lances, salió á jefe del ministerio el presidente de la cámara baja, Casimiro Perier, nieto de otro hombre de Estado del mismo nombre, que fué quien enderezó la situación en tiempos de Luis Felipe, muy expuesto en sus comienzos á ser arrollado por la revolución que él había desencadenado. El Perier de ahora es bastante joven; y se le califica más de hombre de reflexión que de acción: después de sacudir de sus sandalias el polvo orleanista, como hizo también su padre, fué diputado republicano en la cámara anterior, y llamó sobre sí la atención con alguna salida de tono en sentido conservador, hecha con bastante oportunidad. Con esta significación la nueva cámara le eligió su presidente por una gran mayoría, y la opinión general se muestra satisfecha.

No lo está tanto el mismo interesado; á lo que parece hacia tiro, no á la presidencia de un ministerio, sino á la de la misma república, y para esto su situación actual es un estorbo; en efecto, no tardará en ser hombre al agua, y puede apostarse á que antes de quince días estará desacreditado.

## REVISTA NACIONAL.

Alguien nos advirtió que nuestra última revista iba contra el sentimiento general de la opinión, que cifraba en el general Martínez Campos sus esperanzas, ó mejor dicho, sus ilusiones. Mucho celebraríamos habernos equivocado, pero en realidad hasta ahora no hay motivo para que cambiemos de parecer. Hasta ahora, si hubiésemos de aplicar al General en jefe la frase de Cesar, habría que modificarla diciendo: *veni, vidi.... et nihil feci*.

Mejor dicho, algo hizo, pero no resulta contra los rifeños. La única sangre derramada desde su mando, es la de un inteliz penado español, por haber hecho una barbaridad con el moro Hamadi; pero el fusilamiento fué demasiado sumario, y debió haber hecho mala impresión en Melilla; claro es que allí se preguntarán cuáles castigos impuso el bajá ó el Araaf por las mutilaciones hechas con los soldados españoles, y cuál es la suerte de los que cayeron prisioneros, y que todavía se ignora. En segundo lugar dictó un *ukase* contra los corresponsales de periódicos, que vivirían allí de milagro, si hubiera de cumplirse en todo su rigor; más sencillo era volver á ponerlos de patitas en España que el amenazarlos con fusilamientos por actos que nada significan muchas veces, pero entonces ¿quién cantaba las hazañas que ha de realizar *le brrrrave general*? Y por último, organizó el servicio de policía, cosa que no debe ser muy complicada en una pequeña plaza de guerra con numerosísima guarnición: el cuerpo de policía se compone de un jefe de toda confianza para el General (su propio asistente) con un sueldecito que bastaría para un padre de numerosa familia.

Y entretanto seguimos con los moros en una tregua que ya la tomaría para sí el Sr. Sagasta por parte de sus adversarios políticos, como alguien ha propuesto. Entonces sí que resultaría cómodo el papel del gobierno; porque tanto clamaron los conservadores y la prensa novelera por el generalismo ya poseído de la nostalgia de la guerra, como el general *Bun-bun* de la zarzuela, que el gobierno paró por decir:—pues toma Martínez Campos, y allá le va endosando la dirección de las operaciones, y la de las situallas, y la de la diplomacia, y la de la mampostería del fuerte, y en una palabra, la de todo lo que se refiera á Africa. Así como cuando el héroe de la restauración empezó á ser estorboso para Cánovas, este en propia vindicación le puso en evidencia poniéndole de presidente de un ministerio, así Sagasta le encajó el ser editor responsable de todas las ineptias cometidas y que se cometan.

Por fortuna, el General es hombre de recursos, y no se ahoga en poca agua. Cuéntase de él que una noche en la manigua, ocultando su capitanzago general bajo el incógnito de un poncho y un chambergo, y exponiéndose á que algún cimarrón le colgase de un árbol, se fué á coger el toro por los cuernos, es decir, á conferenciar con Máximo

Gomez, ó quien fuera jefe de los insurrectos, y allí se fraguó el pacto sinalagmático del Zanjón: verdad es que de aquella pacificación salieron los licenciados de Cuba pagados con papeles, y los filibusteros con el bolsillo lleno de onzas de oro, que iban echando de menos para continuar en sus conspiraciones. Ya en Africa el practicante Blasco, borracho y por apuesta, se fué á pasar la noche entre los rifeños: ¿quién sabe lo que Martínez Campos conseguiría de ellos, si estos pudiesen tratar con él así como de igual á igual, y sin intermedios embarazosos? Si eso del Río de oro que por allí poseemos fuese un río de oro de verdad ¿cuántas dificultades habíamos de quitar en Africa y en España! Y realmente, si lo que vá costando esta guerra se diese en un trato con las cábilas, puede que éstas nos hubiesen cedido esa dichosa península de Tres Forcas, y se hubiesen ido con sus bártulos allende el Gurugú.

La situación actual es insostenible por lo desigual y absurda, y se parece á lo que sucede con los anarquistas. Mientras las víctimas de estos señores, según buena doctrina liberal tienen que respetar en ellos sus derechos individuales, su domicilio inviolable, sus sufragios, asociaciones y prensa, ellos no se paran en barras, y plantan una bomba de dinamita á caiga quien caiga y lo que caiga. De la misma manera los rifeños son libres para violar nuestro territorio y andar á caza de nuestros soldados, y cuando vayan para ellos mal dadas, se vuelvan á sus aduarez fuera de nuestro alcance, y se están quietecitos; y nosotros no podemos rebasar, ni siquiera entrar en la zona neutral, porque esto ya es guerra oficial á Marruecos, y pueden enfadarse las potencias, y surgir la cuestión de Occidente; y cuando agotados nuestros recursos en un vano alarde de fuerzas, le aflojemos un poco, para los moros será aquello de *patilla, cruzado y vuelta á empezar*.

Se dice que estamos en vísperas de grandes cosas, y preciso será que de un modo ú otro se haga algo, pues ya se está viendo que partidarios decididos de Martínez Campos, empiezan á apearse de su asno, como suele decirse en señal de desengaño.

## NOTICIAS CARLISTAS

Con cierto aparato de sensación se había anunciado una correspondencia que debía publicar *El Correo Español*, y aunque no era exacto que procediese del secretario particular del Señor Duque de Madrid, no por eso ofrece menos interés. Allí se ofrecen datos bien fehacientes de que la balanza de nuestra neutralidad se inclina á favor de la triple alianza, por obra y gracia de las instituciones.

La cosa no es nueva ni debe causar gran sorpresa; ya en nuestro núm. 47 (del 19 de Noviembre) hablando del aspecto internacional de la cuestión de Marruecos, y de los síntomas de dependencia del imperio austriaco, decíamos: «no nos

faltaba más que ese rasgo para que resultase completamente funesta la situación que padecemos; tras de servir de pantalla para el universal desbarajuste liberal, que en lo exterior nos sometiese á una política de debilidad y humillaciones.»

Aparte de que lo de Africa se está convirtiendo en un horno de pastelería, hay otro indicio no menos elocuente de la preponderancia que sobre nosotros ejerce la triple alianza, y son las complacencias de Moret en el tratado con Alemania, contra el cual se levanta indignada la industria española en la gran manifestación de Bilbao.

Una pregunta para concluir: ¿tendrá algo que ver con todo esto el viaje que se dice hecho á Viena por D. Alejandro Pidal?

\* \* \*

La redacción del *Movimiento Católico*, que más ó menos por tabla es un periódico alfonsino, ha recibido el refuerzo de un empresario y el de un redactor. Es el primero el Sr. Ortí y Lara, que muy filosóficamente pasa al alfonsismo, y el segundo el Sr. Rivas, que muy íntegramente sigue el mismo camino: los dos fueron separados de nuestra vía recta por obra del nocedalismo, que ambos profesaban de una manera furibunda. El uno encontró que el carlismo era malo porque tenía algún defecto, y no correspondía á la integridad de la causa para ser bueno; sin duda ahora vé como immaculado aquel catolicismo mestizo que alguna vez le habrá parecido *horrendo*, pues tal es uno de sus calificativos más usuales: al otro le parecían batallas chicas las de las cuestiones dinásticas, y puede que ahora encuentre gran batalla católica la del liberalismo conservador contra el fusionismo liberal.

Coinciden estas novedades con la que ofrece Mr. Loison, antes el P. Jacinto; éste empezó por cooperar á lo que se llamó viejo catolicismo, después quiso fundar un catolicismo francés, luego inventó una especie de catolicismo racionalista, y ahora paró en ir á predicar á un templo protestante. Y es que en religión como en política, para los que se salen de la verdadera doctrina queda un fecundo porvenir de tropezones.

*El nunc, integri, intelligite.*

## REVISTA PROVINCIAL

Ya han quedado solemnemente instaladas en Gijón, aunque todavía de una manera provisional, las dos nuevas parroquias. Además varias señoritas de aquella población han remitido á los Padres Misioneros de Tanger 3000 escapularios del Corazón de Jesús (que no es el único donativo piadoso procedente de esta provincia) destinados al ejército de Africa.

Esta clase de noticias son más satisfactorias y más inofensivas que las relativas al cambio de juez de la misma población, enlazadas con la cuestión de Ayuntamiento, enlazada á su vez con la de puerto, sobre las cuales los periódicos conservado-

res de Oviedo y Gijón vienen entregados á verdaderas luchas bizantinas.

Los industriales asturianos, representados por sus grandes centros, han dirigido varias exposiciones al gobierno, protestando con cierta energía y muy razonadamente contra los proyectos de tratado con Alemania é Inglaterra. Entre las firmas hay algunas que deben pertenecer á caracterizados librecambistas, pero bueno es que esos señores vean las orejas al lobo. De lo que debían de convencerse todos es de que la libertad de comercio es una de tantas desastrosas consecuencias del liberalismo general, y que solo dentro de nuestro sistema de gobierno es el proteccionismo lógico y razonable.

La industria asturiana estará bien representada en la gran manifestación general que ha de verificarse en Bilbao contra los desatentados planes del gobierno; y bien necesitará ser imponente para que el rubicundo Moret cause agravio á los manes de Adam Smith y Federico Bastiat. El caso es para estas situaciones políticas siempre anémicas buscar recursos á todo trance, y para ello ir por el atajo de gravar con impuestos la industria española, aun con peligro de ahogarla, al paso que se descarga la industria extranjera para que acuda á aumentar la renta de nuestras aduanas con el cebo de unos aranceles bajos.

## REVISTA LOCAL.

### HIJAS DE MARIA.

De algunos años á esta parte es la Asociación de las Hijas de María fundada aquí por el misionero R. P. Rademaker S. J. en 1879, la que con más entusiasmo y fervor religioso celebra en Oviedo el Misterio de la Purísima Concepción, al cual dedica en el templo de San Isidoro solemnísimos Novenarios.

La fiesta del día 8, digno complemento de este, no desdijo en brillantez de las celebradas en años anteriores.

La Misa de Comunión general se vió concurrida cual pocas veces, hasta el punto de que se agotaron todas las Sagradas Formas teniendo bastantes personas que esperar á otra Misa para recibir el Pan Eucarístico, Y diremos de paso que en cuantas Misas se celebraron por la mañana en las demás iglesias hubo numerosas Comuniones, y por esc fue crecidísimo el concurso de fieles que más tarde acudió á la Catedral Basilica á recibir la Bendición Papal, que nuestro Rvdo. Prelado dió al pueblo al terminarse la Misa mayor.

Por la tarde, lleno el templo de San Isidoro y con asistencia del Sr. Obispo, terminó

la Novena, y en ella su predicación el Reverendo Padre Zabala de la Compañía de Jesús. Este celoso hijo de San Ignacio, consagró los sermones de los nueve días á precónizar las virtudes y excelencias de la Madre de Dios, mereciendo especial ponderación el que dedicó á ponderar la hermosura de la virtud de la pureza, el que consagró á María como protectora del pueblo español y el del último día, en que concretamente hizo el panegírico del Augusto Misterio de la Pureza original de aquella privilegiada criatura destinada á llevar en su seno al Divino Verbo.

Al siguiente día se celebró en el mismo templo de S. Isidoro, Misa rezada en sufragio de! alma de las Hijas de María fallecidas durante el año.

El nuevo Obispo de Osma, nuestro paisano el Illmo. Sr. Guisasola, ha publicado la Pastoral que es de uso para solemnizar su entrada en la capital de la diócesis. Es un documento inspirado por la caridad evangélica mas acendrada á sus hijos espirituales, expresada con una elocuencia tan sencilla como bien sentida.

Claro es que ni esa Pastoral tiene colorido político, ni con la política se ocupará el Prelado de Osma, al menos en lo que esta palabra significa de activo y militante. Sin embargo, sabido es que en su juventud, y en el periodo álgido de *la gloriosa*, fué decidido campeón contra ella, y acaso como una reminiscencia del espíritu que entonces le inspiraba, encontramos la siguiente frase al hablar de la enseñanza y la prensa libres, que entraron en España

“...por desgracia digna de llorarse con lágrimas de sangre, á la sombra de funestas libertades, en mal hora importadas á nuestra infortunada patria, nunca más libre, ni más próspera y poderosa que cuando la única Religión verdadera informaba sus costumbres, sus leyes y todas sus instituciones.”

El martes 12, comenzarán en la iglesia del Seminario Conciliar los ejercicios espirituales para los alumnos tanto internos como externos de aquel centro de enseñanza, bajo la dirección del R. P. Pedro Lopez, Redentorista.

Recientemente han comenzado á prestar servicio en los templos de San Tirso y San Isidoro de esta Capital, sus respectivos órganos, que hace tiempo estaban muy deteriorados. La restauración del primero fué debido al modesto cuanto inteligente Profesor ovetense D. Marcelino Fernández.

El de San Isidoro fue restaurado por un organero vascongado, que mejoró y amplió los registros de aquel instrumento religioso acomodando su afinación al tono de orquesta, con lo que se evitan ciertas dificultades de ejecución con que á veces luchan las capillas de música.

Dignos de elogio son los señores Curas de ambas feligresías que á pesar de la exigua cantidad

á que está hoy esta reducida la asignación del culto, emprenden mejoras como esta de relativo corto, contribuyendo así al mayor esplendor de los divinos oficios en sus Iglesias.

El Batallón Cazadores de la Habana celebró la fiesta de su Patrona, el viernes, 8, aunque no con la solemnidad del año pasado, á causa de las circunstancias por que estamos atravesando. Se dijo una Misa en la iglesia del Seminario Conciliar, y ayer otra de difuntos á que asistió toda la oficialidad.

Hubo necesidad de escoger aquel vasto templo porque es el que mejor podía contener la fuerza toda del Batallón, que se encuentra *au grand complet*. Con este motivo y aunque la tarde estaba poco apacible asistió bastante gente á presenciar los ejercicios del Batallón entero en el campo de maniobras.

En el número próximo, Dios mediante, haremos la reseña de la función religiosa en honor de Santa Eulalia de Mérida, patrona del Obispado, celebra con gran solemnidad en nuestra Santa Iglesia Catedral.

Nada tiene de particular que el Gobernador civil para sustituir á los concejales encausados hubiese echado mano de los monárquicos que andan en juego; y así recayó su elección en ocho fusionistas y siete conservadores, dejando dos pequeñas fracciones para tradicionalistas y castelanos. Como la polítiquilla asturiana difiere bastante de la de otras partes, conservadores y fusionistas que antes *anduvieron* á la greña hoy están á partir el piñón municipal, al paso que los posibilistas se entienden con los otros republicanos.

La habilidad consistió en que se puso á los tradicionalistas como sustitutos de concejales que habían de cesar en 1.º de Enero próximo. Por uno ó por otro habo bastantes renunciaciones; y los que entienden de estas menudencias, tanto monárquicos como republicanos, cuentan tener mayoría, lo cual indica que las votaciones estarán bastante equilibradas.

No era para animar á los nuevos concejales, la poca amabilidad con que fueron recibidos por el alcalde Sr. Cuesta, el cual desoyendo las reclamaciones de su colega el Sr. Longoria, se negó á darles posesión; verdad es que el Sr. Longoria le calificó de alcalde accidental, lo cual no tiene perdón.

Después de esto, y acaso por una indirecta que tiró *La República*, el Sr. Cuesta se puso enfermo, y con él algunos de los teniente alcaldes, de suerte que la presidencia iba á dar á un concejal. Por fortuna el Gobernador civil paró el golpe, y ayer se presentó en persona á dar posesión á los nuevos concejales, aprovechando la ocasión para pre-

dicar la paz y concordia, que es como predicar en desierto.



De las gacetillas de la capital en estos días se puede sacar un verdadero cuadro de calamidades. Que el juzgado y sus dependencias no tienen local donde revolverse, é item más están bajo un colegio de niños, en una casa moderna de esas que son trompetas acústicas; que en la cárcel, objeto de la filantropía liberal, no solo hay *juerga* permanente, sino francachelas de que resulta alguna puñalada de pronóstico reservado; que el juego se eclipsó por unos días para cobrar nuevas fuerzas, como el gigante Anteo cuando tocaba á su madre la tierra; que tenemos difteria en Oviedo y tifus en Limanes; que andamos atrasados de sepulturas en el cementerio nuevo, y el viejo se ha convertido en finca cultivada; que se cuentan por docenas las raterías, y entre ellas algun caso de robo audaz y cualificado; que por uno ó por otro sigue arrasándose el arbolado de los paseos; que el alojamiento de medio batallón se va convirtiendo en permanente carga concejil.

Y como complemento de todo esto celajes y temporales propios de la estación: es cosa de emigrar.



Nos pregunta *La Victoria de la Cruz* qué es lo que sabemos respecto á proyectos en Covadonga; pues solo sabemos lo que por ahí se dijo de público, y que ya hemos manifestado en nuestro último número. Si fuese cierto como indica nuestro colega, al parecer bien informado, que unicamente se trató de dar un título á aquella basílica, tan pocas nueces armaron bastante ruido.



Nuestro amigo D. José Rodríguez, concejal electo por el distrito de S. Lázaro, ha abierto un magnífico comercio en la calle de Argüelles número 19 (Campo de la Lana) en el cual se venderán multitud de géneros de pasamanería, quincalla batería de cocina, etc., etc.

Lleva el nuevo comercio el título de "La Economía"; y es porque el Sr. Rodríguez se propone vender sus géneros á precios reducidos.

## Advertencia.

Llamamos la atención de nuestros suscriptores que se hallan en descubierto en esta Administración, se sirvan ponerse al corriente antes de terminar el año, en el Círculo de Covadonga, S. José, 3, y en la imprenta de este periódico.

---

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

---

ARTISTICO RETRATO

DE

## D. CÁRLOS DE BORBÓN

DE MEDIO CUERPO Y TAMAÑO NATURAL

EL MAYOR QUE SE HA PUBLICADO HASTA LA FECHA

*CON LA FIRMA DEL AUGUSTO PROSCRIPTO.*

---

Propio para salones de Círculos y casas particulares. Dibujo de José Aguilar. Tamaño de la cartulina 80 por 60 centímetros. No obstante de las condiciones expuestas podemos ofrecerlo á nuestros amigos al ínfimo precio de 2,50 pesetas.

El pago es adelantado, en sellos ó letras de fácil cobro.

Los pedidos pueden hacerse al administrador de este periódico, San José 3, Oviedo.

---

## HIJOS DE URÍA.

---

### CERERÍA Y FUNERARIA

### Platería, 7.-Oviedo

---

### LA VICTORIA ORNAMENTOS PARA IGLESIA

SASTRERÍA, CAMISERÍA

SOMBRERERIA

CALLE DE URÍA, 10, OVIEDO

ECONOMÍA Y ELEGANCIA POSITIVA

### RETRATOS.

---

En la administración de este periódico hay retratos litográficos de la Real Familia, siendo su precio dos reales.